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Это значит, что тысячи студентов при'
мутся искать работу. Выпускники уже
волнуются, говорят, присматривают под'
ходящие вакансии. Но не многие из них
найдут «место под солнцем». Только сту'
дент'выпускник знает, как это страшно
выйти из стен университета и оказаться
невостребованным.

Проблема трудоустройства очень ост'
ро стоит в студенческой среде. Многие
дипломированные специалисты остают'
ся не у дел. Годы учебы, полученные зна'
ния просто некуда применить, они нико'
му не нужны. Фраза «нет опыта — нет ра'
боты» стала, своего рода, заклинаем для
молодых людей. Не удивительно, если
только это и приходиться слышать. Мно'
гие из них, ориентируясь на плачевный
опыт своих предшественников, и вовсе
потеряли надежду найти достойную ра'
боту. И преодолевают эту проблему сту'
денты в одиночестве, государство им не
помощник. Складывается ощущение, что
оно просто не думает о своем будущем.
Почему ВУЗы не отслеживают рынок
труда и не взращивают востребованных
специалистов? Почему рынок труда пере'
полнен одними специалистами, в кото'
рых нет потребности, а вот специалистов
востребованных профессий не найти?
Почему нет тесного сотрудничества вузов

с предприятиями? Почему практика в ву'
зах так плохо организована, и студенты
вынуждены сами устраиваться на нее?
Парадокс, замкнутый круг, который пе'
рекатывается из поколения в поколения
и до сих пор не найдено решение.

В маленьком городе найти хорошую
работу по специальности студенту прак'
тически невозможно. Твое скромное ре'
зюме, без особых профессиональных до'
стижений на работодателя не производит
никакого впечатления. Потому что нет
опыта, потому что переизбыток специа'
листов данного профиля, да и выпускни'
ки прошлых лет заняли нишу, так что не
пробиться. Тем более, что в маленьком го'
роде может быть несколько вузов и только
пара'тройка крупных предприятий. На'
пример, Костанайский государственный
университет выпускает журналистов в
достаточном количестве. Но во всем горо'
де всего два телеканала и несколько газет.
За десять лет существования факультета
окончили обучение сотни студентов, ко'
торые восполнили потребность в журна'
листах. Штаты газет и телеканалов плот'
но укомплектованы. Лишь иногда появля'
ется свободная вакансия. И куда прика'
жите податься молодому специалисту?
Когда он был абитуриентом, никто не
подсказал ему, какая специальность вос'
требованная на данном этапе. Если мама
врач, отец водитель, они не расскажут

своему ребенку, кто такой «маркетолог»,
«кризис'менеджер» и где учат на такие
специальности. Существуют десятки про'
фессий, о которых будущий студент не
имеет никакого представления, но в кото'
рых будет нуждаться общество в буду'
щем. ВУЗы огромными потоками «штам'
пуют» тысячи экономистов, юристов, бух'
галтеров, и никто не задумался для чего и
куда их всех затем девать. Мотивация
университетов понятна — «живые день'
ги». Абитуриент же идет от незнания, да и
профессии вроде популярные. А если по'
пулярные, значит, видимо, нужные.

Как таковой, программы по профори'
ентации, которая помогла бы сделать пра'
вильный выбор абитуриенту и пополнить
рынок труда действительно нужными
людьми, нет. В Костанайской области
большая потребность в технологах, в сель'
скохозяйственных работниках. Работода'
тели сами приходят на эти факультеты с
предложениями. Но зачастую учебные за'
ведения не в силах удовлетворить спрос
такого рода специалистов, их просто не
хватает. «Это не престижно», — думает
большинство молодежи. А все от чего? От
того, что не была проведена достойная ин'
формационная работа. Проблему усугуб'
ляет отсутствие взаимовыгодного интере'
са, договора между ВУЗами и работодате'
лями. Студентам все сложнее устроиться

Кристина Прохорова, Костанай

Окончание читайте на стр. 3

Российские СМИ победно отрапортовали об успешном проведении во'
енных учений с участием почти всех стран СНГ. По легенде отрабатыва'
лось отражение силами ПВО нападения «международных террористов»,
которые почему'то должны были нападать на боевых истребителях и, как
водится в подобных случаях, на захваченных пассажирских самолетах.
При этом нападение ожидалось с юга страны и с запада. С юга россий'
ские границы прикрывал Казахстан, а с запада — Беларусь.

Все бы ничего. Любая страна имеет право проводить военные учения.
Правда, с СНГ не все понятно. Возрождать «организацию варшавского догово'
ра» Россия начала как раз после того, как к ней накопились большие претен'
зии со стороны мирового сообщества по поводу несоблюдения прав человека.
Видимо российскому руководству, совместно со своими сателлитами в Цент'
ральной Азии и лучшим другом Александром Лукашенко, понадобилось пока'
зать «кое'кому на Западе», что есть еще «порох в пороховницах». Не важно, что
уже оконфузились в прошлом году при запуске ракет морского базирования
«Булава», не важно, что в армии не справились с дедовщиной, а министр обо'
роны собирается «поставить под ружье» всю российскую молодежь. Важно то,
что, теперь уже «хорошие» Казахстан, Узбекистан и Кыргызстан послушно
выступают вместе с Россией единым фронтом против извечного врага — За'
пада, а «нехорошие» Грузия и Молдова экономически наказаны за то, что име'
ли наглость вести собственную, отличную от России внешнюю политику. Бря'
цанье оружием возобновилось. Только вот кого это может испугать?

9 Слово о Даштиджуме
Умид Арман

O
Результаты конкурса по проблемам водных ресурсов

Центральной Азии, поддержку которого осуществляет
Глобальное Водное Партнерство (Global Water Partnership),

будут объявлены 24 мая.

10 Борьба за воду...
Бакыт Ибраимов
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26 апреля в Шанхае состоялась
встреча министров обороны шести
стран — членов Шанхайской организа'
ции сотрудничества (ШОС), куда входят
Казахстан, Кыргызстан, Китай, Россия,
Таджикистан и Узбекистан. Статус на'
блюдателей в этой организации имеют
Монголия, Индия, Иран и Пакистан, но
их министры обороны на встречу не
приглашены. Однако Индия де'факто
обозначила свое присутствие если не на
встрече, то в регионе. Как сообщил воен'
но'промышленный индийский интер'
нет'сайт «Defenceindia.com», на авиаба'
зе «Айни» в Таджикистане будут дисло'
цированы истребители ВВС Индии —
12 самолетов МиГ'29, в том числе один
учебно'тренировочный. Индийцы с про'
шлого года занимаются реконструкцией
базы, строят три ангара. Таджикская
сторона пока не подтвердила факта со'
здания индийской авиабазы на аэродро'
ме «Айни». Как заявил пресс'секретарь
МИД Таджикистана Игорь Саттаров,
сайт «Defenceindia.com» не является
официальным, следовательно, к разме'
щенной на нем информации следует от'
носиться с осторожностью. Министер'
ство обороны Таджикистана тоже пока
воздерживается от комментариев, как и
Минобороны России. В декабре прошло'
го года министр обороны Российской
Федерации Сергей Иванов заявлял, что
на проходивших тогда трехсторонних
российско'индийско'таджикских пере'
говорах речь шла о российско'индий'
ской авиабазе на территории Таджикис'
тана, где Россия будет представлена вер'
толетной группой и эскадрильей само'
летов. Тогда же руководитель независи'
мого Центра военного прогнозирования
полковник Анатолий Цыганок, коммен'
тируя ситуацию, увидел в этом «явное
продолжение стремления России пре'
вратить Шанхайскую организацию со'
трудничества в военно'политический
союз». И высказал мысль о первоначаль'
но учебно'тренировочном предназначе'
нии «Айни». 

Пятый Евразийский Медиа'Форум —
детище дочери президента Казахстана,
Дариги Назарбаевой — проходил на фоне
скандальных слухов и чрезвычайных со'
бытий. Впервые на открытии этого меро'
приятия не было президента страны, что
многие связывают с внутрисемейным
кризисом вследствие расправы над оппо'
зиционным политиком Алтынбеком Сар'
сенбаевым и возможной причастности к
этому одного из членов президентской
семьи. Кроме того, Комитет националь'
ной безопасности (КНБ) выступил в дни
форума с шокирующим заявлением: в
Алматы раскрыта террористическая

сеть, которая планировала «взрывы зда'
ний КНБ и Министерства внутренних
дел, а также теракты в местах массового
скопления людей и объектах жизнеобес'
печения». Третья внештатная ситуа'
ция — внезапная смена руководства на'
циональной телерадиокорпорации «Ка'
захстан». Вряд ли все эти события про'
изошли в одно и то же время случайно. 

Министерство Внутренних дел Рес'
публики Узбекистан опровергло, заявле'
ние специального докладчика ООН по
пыткам Манфред Новака о систематиче'
ском применении пыток в Узбекистане,
назвав его некорректным . 19 апреля гос'
подин Новак высказался о том, что ООН
имеет достаточно информации, под'
тверждающей широкое применение пы'
ток в узбекских тюрьмах, особенно в от'
ношении политических заключенных.
Однако МВД утверждает, что докладчик
ООН, который никогда не был в Узбекис'
тане, основывается на информации, по'
лученной от неправительственных орга'
низаций. Тогда как, они распространяют
неподтвержденные и непроверенные
данные, с тем, чтобы дискредитировать
политику узбекского правительства в об'
ласти прав человека. Узбекистан выпол'
нил 20 из 22 рекомендаций бывшего до'
кладчика ООН по пыткам, в том числе от'
мену смертной казни в 2008 г. — утверж'
дается в заявлении узбекского МВД. Ра'
нее, господин Новак обращался к феде'
ральному прокурору Германии и поддер'
жал иск узбекских граждан о возбужде'
нии уголовного дела против бывшего ми'
нистра внутренних дел Зокира Алматова,
как ответственного за массовое примене'
ние пыток и андижанской бойни. 

10 апреля Председатель России Сер'
гей Миронов встретился с президентом
Узбекистана Ислам Каримовым. На
встрече узбекский лидер отметил, что за
последние 5 месяцев с официальным ви'
зитом в Узбекистане побывали 14 рос'
сийских делегаций и этот визит показы'
вает усиление сотрудничества между
странами. В интервью Сергей Миронов
сказал, что Россия полностью поддержи'
вает действия узбекского правительства
по подавлению андижанского мятежа в
мае прошлого года. Называя, эти собы'
тия террористической акцией. Миронов
также отметил, что Каримов и его прави'
тельство приняли «единственно правиль'
ный путь для сохранения территориаль'
ной целостности и защиты закона и по'
рядка в стране».

Политическая жизнь в Кыргызста�
не, образно выражаясь, бурлит как вул'
кан. Главной новостью остается митинг
29 апреля, организуемый бывшими со'
ратниками президента Курманбека Ба'

киева. Среди его главных идейных вдох'
новителей — экс'спикер парламента
Омурбек Текебаев, экс'глава внешнепо'
литического ведомства Роза Отунбаева и
бывший генеральный прокурор респуб'
лики Азимбек Бекназаров. Бывшие рево'
люционные соратники собираются уст'
роить митинги по всему Кыргызстану, на
всякий случай, сетуя на то, что действую'
щая власть создает им препоны. Глава
республики обвинил в финансировании
извне новой оппозиции и сделал ряд офи'
циальных заявлений антиамериканской
направленности. Так, министерство ино'
странных дел Кыргызстана указало на
недопустимость вмешательства во внут'
ренние дела страны посла США в респуб'
лике Марии Йованович. Мало того, Баки'
ев потребовал до 1 июня 2006 года ре'
шить вопрос о повышении арендной пла'
ты за использование аэропорта Манас.
Государственный департамент США сде'
лал заявление, в котором говорится, что
американская сторона не может «оплачи'
вать цифры, взятые с потолка». Впрочем,
антиамериканские настроения Бакиева,
скорее всего, вызваны официальным ви'
зитом в Россию. Кремль обещает всесто'
роннюю поддержку кыргызскому прави'
тельству. Президент Путин во время
встреч с президентом Кыргызстана ска'
зал, что российская авиабаза в Канте бу'
дет расширена и усилена.

Одним из значимых событий, связан'
ных с Туркменистаном слало присужде'
ние премии американского ПЕН'центра
(международная правозащитная органи'
зация писателей) — «Свобода писать»
туркменскому писателю и журналисту
Рахиму Эсенову. В 2004 г. Эсенов был аре'
стован за «незаконный ввоз» (контрабан'
ду) своего исторического романа «Венце'
носный скиталец», содержание которого
противоречит официальной историчес'
кой концепции, разработанной лично
президентом Сапармуратом Ниязовым.
Весь тираж романа был изъят и уничто'
жен. С февраля 2004 г. Эсенов находился
под подпиской о невыезде. Власти рес'
публики в лице министра иностранных
дел Рашида Мередова до последнего вре'
мени отказывались выдавать разреше'
ние на выезд писателя за пределы Турк'
менистана. Однако давление посольства
США и офиса ОБСЕ привело к тому, что
власти все же дали согласие на выезд, но
дипломаты были вынуждены сопровож'
дать Эсенова и членов его семьи до трапа
самолета. 78'летний Рахим Эсенов — ве'
теран Великой отечественной войны, ав'
тор нескольких исторических романов,
этнографических очерков, корреспон'
дент туркменской службы радио «Свобо'
да» («Азатлык»).

ХРОНИКА ДВУХ НЕДЕЛЬ

O
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на производственную практику, ему даже
порой приходится выкладывать круглень'
кую сумму денег. А если он «пробил» себе
место, то вкладывать в него знания никто
не собирается. Какой интерес, если в буду'
щем он работать на этом предприятии не
будет. Показателен пример плодотворного
сотрудничества Рудненского Индустри'
ального Института (РИИ) и ССГПО (Соко'
ловско'Сарбайское горно'обогатительное
производственное объединение). ССГПО
заинтересовано практически во всех сту'
дентах, выпускаемых в РИИ. Большая
часть выпускников трудоустраивается в
Рудненский комбинат по профилю. Так же
РИИ активно сотрудничает с Российскими
горнодобывающими предприятиями, за'
ключает договоры и готовит для них спе'
циалистов. К тому времени, когда студент
защитит диплом, он будет уже иметь рабо'
ту и чувствовать уверенность в завтраш'
нем дне. В России стал активно практико'
ваться трехсторонний договор между ВУ'
Зом, студентом и работодателем. С перво'
го курса предприятие берет шефство над
студентом. Вкладывает в него деньги, зна'
ния, предоставляет место для производст'
венной практики. Такое сотрудничество
выгодно для всех трех сторон. Для студен'
та, потому что у него есть рабочее место, а
значит уверенность и двойной стимул для
учебы, для ВУЗа, так как выпускники
именно этого учебного заведения востре'
бованы. Выгодна такая форма сотрудни'
чества и для работодателя: фирма получа'
ет профессионала, который идеально под'
ходит под все требования. Тем более свое
детище, в которого вложено столько сил и
средств, всегда приятно принять в «род'
ные пенаты».

«Ãëóõîé òåëåôîí»
Студенты говорят, что устроиться на

государственную службу или другую со'
лидную работу молодым выпускникам
практически невозможно. Исключения
составляют те, у кого есть влиятельные
родители, друзья, деньги. В основном это
городская молодежь. Сельским ребятам и
детям из простых семей сложнее. 

Тойжан, 24 года, бухгалтер: «Я целый
год искала работу. Отправляла десятки
резюме, посещала собеседования —
тщетно. Пробовала устроиться в банк,
оказалось, что это невозможно. При'
шлось подрабатывать, преподавать ком'
пьютерные курсы за мизерную зарплату.
Сейчас работаю в детском доме главным
бухгалтером. Пробилась сама. универси'
тет мне в этом не помог». 

Александр, 20 лет, будущий педагог:
«Работодателей мало интересует человек
без опыта. Как'то недоверчиво они отно'
сятся к новичкам. Если повезет, то устро'
ишься в небольшую фирму с невысоким
окладом или будешь осваивать для себя
новую профессию «мальчика на побегуш'

ках». Хотите правду? Я педагог. Через год
заканчиваю, но мне заявляют, что педаго'
ги на сегодняшний день самая невостре'
бованная профессия. Азарт учиться про'
пал. Стараюсь об этом пока не думать». 

Николай, 21 лет, юрист: «Да, найти
достойную работу сложно. Но я считаю,
что все в руках человека. Двигайся впе'
ред сам, положись только на себя и не
жди помощи от государства, не дождешь'
ся. Знаю, что придется пройти через
много ступеней, прежде чем добьюсь че'
го'то. Но я верю, что все будет хорошо».

Ðàáîòîäàòåëè îòâå÷àþò
Директор сети АЗС: «Почему мы ос'

терегаемся брать недавних выпускни'
ков? Всем известно качество образова'
ния. Известно как получаются хорошие
оценки и дипломы. У меня всегда вызы'
вает подозрение диплом с одними пятер'
ками. Студенты не учатся так, как надо.
И потом, не каждый отличник хороший
специалист. Естественно, дается испыта'
тельный срок, чтобы человек проявил се'
бя. Если ежели он не смог доказать свою
профессиональную пригодность — до
свидания. Сейчас среди молодежи слож'
но отыскать талантливого, упорного, тру'
долюбивого работника, на которого мож'
но полностью положиться. Поэтому при'
ходиться прибегать к рекомендациям
знакомых. Хотя если ко мне придет амби'
циозный и серьезный, я не смогу от него
отказаться. Такие люди всегда нужны». 

Евгений, директор фирмы, занимаю�
щейся полиграфией: «Наша фирма стара'
ется брать на работу молодежь. Из моло'
дого человека можно «слепить» достойного
специалиста. Он еще не испорчен, не кап'
ризен, внимательно слушает твои советы.
Больше проблем, когда он вырастает. Лю'
бой директор не откажется от умного, по'
дающего надежды работника, который в
будущем сможет принести пользу фирме. 

Я думаю, что студенты выбирают не'
правильные специальности. Например,
мне нужен технолог. Давал объявления в
прессу, нигде нет специалистов. В нашем
регионе такого факультета нет, хотя по'
лиграфическое производство хорошо по'
ставлено и специальность востребован'
ная. Пришел бы ко мне технолог, взял бы
на работу, не раздумывая».

×òî äåëàòü?
Искать точки соприкосновения. Та'

кой точкой соприкосновения должны
стать специальные программы, проекты,
широкое информирование молодежи о
положении на рынке труда. 

В Костанае была попытка создания
кадрового центра для студентов. Его со'
здали в сентябре прошлого года. Кадро'
вый центр задумывался как социальный
проект. Было очень много задумок и
идей. Но им не суждено было сбыться.
Ситуацию комментирует председатель

Ассоциации детских и молодежных орга'
низаций Костанайской области — Ната'
лья Борисовна Новодворская. 

«Необходимость нашего кадрового
центра понятна всем. Студенты не готовы
к трудоустройству, не обладают знаниями
в сфере трудового законодательства, не
знают, как искать работу и как писать ре'
зюме. Когда проводились исследования,
выяснилось, что около 80% студентов ни'
когда не заглядывали в закон о труде. Что
такое трудовой договор не представляют
для себя 50% выпускников. Много талант'
ливых ребят не могут найти работу. Наш
кадровый центр призван был помогать,
консультировать, трудоустраивать. Сей'
час стоит вопрос о закрытии данного про'
екта. Мы рассчитывали на помощь орга'
низаций, выходили с проектом в департа'
мент внутренней политики, пытались вы'
играть тендер акимата (администрации).
Но тщетно. На Республиканской конфе'
ренции в январе 2006 года наш проект по
трудоустройству признан лучшим в рес'
публике. Полгода ребята работали в кад'
ровом центре абсолютно бесплатно. Пы'
тались «раскрутить» идею, а потом про'
сить деньги под нее. Мы проводили иссле'
дования, разработали визитки и акции
для работодателей, чтобы они обратили
внимание на молодых специалистов. За
время существования Центра, накопилось
около 1000 заявок от студентов. Поступа'
ют заявки и от работодателей. У нас раз'
работана программа по профориентации.
Тестировали школьников. Эти тесты по'
могают выявить скрытые резервные спо'
собности человека. Отслеживали рынок
труда и консультировали студентов. Но на
заседании было принято решение о за'
крытии Кадрового центра, потому что на
любые распечатки, информационный ма'
териал нужны средства. Сейчас только ос'
тались тренинги по защите прав молодых
специалистов. Тренинги проводятся за
счет Counterpart. В июне собирались на'
чать трудоустраивать выпускников, но
видно не получиться».

Молодежная Информационная Служ'
ба Казахстана (МИСК) впервые реализует
Программу «Стажировка студентов».
В рамках программы предполагается
отобрать на конкурсной основе студентов
бизнес и экономических факультетов и
направить на стажировку в бизнес — ор'
ганизации с последующим возможным
трудоустройством. И она имеет успех.
Студенты бесконечным потоком несут
свои резюме, а работодатели с удовольст'
вием их рассматривают. На данный мо'
мент по Костанайской области около 15
студентов будут проходить стажировку.

Заглядывая в будущее, хочется ви'
деть больше таких организаций, занима'
ющихся трудоустройством студентов.
Чтобы каждый студент смог найти рабо'
ту по специальности и быть востребован'
ным в этом мире. 

Íåíóæíûå âûïóñêíèêè

O

Окончание. Начало читайте на стр. 1
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Весна в Узбекистане опять отличи'
лась не только странностями в погоде (то
холод, то тепло), но и перестановками в
исполнительной власти, о которых суда'
чат или в кулуарах чиновничьих струк'
тур, или в безбрежных просторах Интер'
нета, но никак не в официальной прессе.

Вообще, на подобные темы наложены
табу, если, конечно, нет приказа свыше
начать «поливать грязью» какого'то про'
винившегося перед властями чиновника.
И поэтому никто из экспертов не может
дать точной оценки, в связи с чем произ'
ведены очередные рокировки в прави'
тельстве.

3 марта 2006 года от обязанностей
вице'премьера был освобожден Уткир
Султанов, который курировал такой мас'
сивный участок, как отрасли машиност'
роения, черной и цветной металлургии,
нефти и газа, геологии, электроэнергети'
ки, производства химической продук'
ции, стандартизацию и метрологию, го'
сударственные и мобилизационные ре'
сурсы. Вместо него назначен руководи'
тель «Узбекэнерго» Эргаш Шоисламов.

Безусловно, в последние годы эти ба'
зовые отрасли республики дают сбой, ди'
намика их развития не вписывается в
сказку об экономическом росте, в кон'
цепцию устойчивости узбекской модели,
которая внушается гражданам республи'
ки уже с пеленок. Дело в том, что управ'
ление такими серьезными предприятия'
ми невозможно не только без хорошего
менеджмента, но и внушительных инвес'
тиций. А инвестициями, особенно иност'
ранными, в последние годы похвастаться
нечем. Есть российские, китайские и обе'
щают южнокорейские, но достаточно ли
их для национальной экономики Узбеки'
стана, где проживает 26 млн. человек?
Особенно учитывая узкокорыстные и не'
прозрачные направления таких инвести'
ций. Известно, к примеру, что добыча га'
за составляет 50 млрд. куб.м., официаль'
но экспортируется около 12 млрд., внут'
ри республики (населением и производ'
ством) потребляется — около 15'20
млрд., но куда исчезает остаток почти в
20 млрд. кубометров? Вот и получается,
что виноватыми во всем являются менед'
жеры всех звеньев, но не самый главный,
который бессменно руководит страной
уже более 15 лет. Однако перестановку
кадров наивно рассматривать только в
рамках неудач отраслей народного хо'
зяйства. Дело в том, что они также обяза'
ны работать на личные карманы, а вот с
этим Султанов явно не справлялся. Ви'
димо, ручейки его финансовых вливаний
в закрытые фонды были недостаточны'

ми для масштабных теневых операций
Ислама Каримова. А у того впереди — вы'
боры. Как же их проводить без серьезной
идеологической и организационной кам'
паний, когда западные радиоголоса и Ин'
тернет делает все, чтобы внести «смуту и
разброд» в узбекское общество, а также
рассыпают семена недоверия в  «челове'
ка, определившего эпоху» (по выражению
академика Мурата Шарифходжаева). 

Официальных ресурсов явно недоста'
точно. Административный механизм не
справляется. Пропаганда хромает. Спец'
службы не успевают «выводить» из строя
недовольных. И, видимо, США и Европа
приложат немало усилий, чтобы выборы
в Узбекистане не пошли по тому сцена'
рию, который начертал великий путево'
дитель в, не менее, великое будущее.
И тут сбои дают экономические каналы.
Вполне возможно, новый вице'премьер
уже отличился успехами на всех «фрон'
тах» энергетики, хотя страна испытыва'
ет постоянные перебои с энергообеспече'
нием, особенно в зимнее время и в глухих
районах. Успехи, конечно, одного на'
правления — финансового.

Надо заметить, что перестановка
«шахматных фигур» имеет ярко выра'
женное постоянство, то есть никто не ус'
певает глубоко пустить корни в свои ве'
домства и зарасти мхом. Ислам Каримов
бросает верных чиновников с одного
фронта на другой. Можно предположить,
чтобы там не образовались более'менее
устойчивые группировки против клано'
вых интересов, не создавались условия
для оппозиции. Хотя понятно, что даже в
высших эшелонах власти она существу'
ет. И дворцовые перевороты делаются
обычно приближенными придворными.
Может, поэтому Каримов не дает никому
приблизиться друг к другу, стравливает
их с особым постоянством.

Недавно произошла еще одна роки'
ровка в шахматной игре: 11 апреля 2006
года министром экономики назначен Ба'
тыр Ходжаев, сменивший Вячеслава Го'
лышева, который указом президента
вернулся на должность госсоветника.
Следует подчеркнуть, что Голышев был
также и вице'премьером, тогда как этот
статус не предоставлен Ходжаеву (по не'
которым сведениям, он отдан Рустаму
Азимову — министру финансов). Явный
приоритет финансовой составляющей
над общей экономической говорит о про'
блемах работы всех отраслей экономики
на обеспечение доходности бюджета
страны. Видимо, Азимов будет выдавли'
вать из других министерств и ведомств
нужные «вливания». Перед выборами
нужно показать успехи экономики и со'

циального благополучия и через повы'
шения размеров пенсий и пособий, зара'
ботной платы для госслужащих, чтобы
стимулировать получение положитель'
ных голосов избирателей. 

Что касается Голышева, будучи этни'
чески не узбеком, он не имел националь'
ной основы для укрепления личной влас'
ти в госструктурах, а в условиях востока
это большой минус. За ним никогда не
стояли серьезные люди (кланы, мафия),
поэтому он не имел авторитета в прави'
тельстве и степени влияния на окружаю'
щих, в том числе и коллег'министров.
Все понимали, что Голышев был экспор'
тирован в управление, чтобы сбить спесь
с некоторых высоких чиновников, пока'
зать, что на самом деле властью обладает
только один человек в стране, какие бы
ставки не делались на региональные
группировки. На самом деле этот чело'
век — идеолог всей экономической систе'
мы Каримова.

Мимо официальной прессы прошли
сведения о снятии с должности минист'
ра внешних экономических связей, ин'
вестиций и торговли Алишера Шайхова.
Этот сектор также является одним из
приоритетных в теневых потоках, по'
этому им руководили наиболее прибли'
женные к президенту личности. Однако
Шайхов не оправдал доверие: вместо то'
го, чтобы изыскивать новые статьи по'
ступлений в страну (то есть в частные
карманы) и для президентской гонки, он
наоборот приступил к изучению схем
поставок хлопка, энергоресурсов, где
полным'полно всяких нарушений, чем
вызвал раздражение у теневиков. По'
следовал указ о возвращении Шайхова
обратно в Торгово'промышленную пала'
ту, самую бесполезную структуру госу'
дарства.

Мимо общественности прошло и еще
одно назначение: 13 марта на должность
президента Академии наук был утверж'
ден Шавкат Салихов. В стенах этого ува'
жаемого заведения говорят о том, что
«сверху» получено задание, привести все
общественные исследования и науки в
плоскость идеологии национальной не'
зависимости, то есть противопоставить
процессу инакомыслия в научной среде
новые контридеи и механизмы, и переда'
вать в высшие инстанции «крупинки зо'
лота», которые могут обеспечить хоро'
ший ход избирательной кампании.

Можно предположить, что кадровые
перестановки ко второму полугодию
2006 года еще будут происходить. Ничто
не вечно перед этим значимым меропри'
ятием, в том числе и личности в прави'
тельстве.

Âåñåííèå ðîêèðîâêè â êàäðàõ
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Бехзод Хабиб, Ташкент
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Готов ли Кыргызстан признать себя
бедной страной в глазах мирового сооб'
щества? Данный вопрос все чаще ста'
новится предметом острых дискуссий в
общественно'политической жизни
страны. Поводом для этого послужила
международная программа «Хипик»
инициирована странами «большой
восьмерки» для помощи беднейшим аф'
риканским и латиноамериканским го'
сударствам. Но недавно география эко'
номически неблагополучных стран рас'
ширилась — к программе присоедини'
лась Молдова. В случае принятия «Хи'
пик» кыргызским правительством Меж'
дународный валютный фонд и Всемир'
ный банк готовы списать Кыргызстану
часть внешнего долга в размере
$659 млн. Ну, а в случае выполнения
всех пунктов программы, еще часть за'
долженности будет реструктуризирова'
на. Общая сумма от вступления в новый
международный план, может продви'
нуть списания долгов в сумме равной
примерно $1млрд. 59 млн.

Внешняя задолженность стала, для
переживающего сложные постреволю'
ционные времена Кыргызстана, вопро'
сом особой важности. Зарубежным кре'
диторам республика должна более
$2 млрд. На какие экономические до'
стижения за 15 лет независимости, бы'
ли потрачены эти средства, сказать
сложно. Возможно, что валютные зай'
мы были направлены на затыкание
дыр в государственном бюджете, либо
стали легкой добычей коррумпирован'
ных чиновников. К тому же, сегодня на
горизонте не просматриваются мощ'
ные инвесторы, готовые вкладывать в
развитие промышленности миллионы
долларов. Пока лишь компания «Газ'
пром», да еще несколько крупнейших
казахстанских компаний присматрива'
ются к ряду стратегических отраслей
Кыргызстана. Политическая неста'
бильность, угрозы связанные с потерей
собственности, отсутствие четких и
прозрачных законов по защите прав
зарубежных инвесторов, создает рес'
публике своеобразный инвестицион'
ный имидж. Результат — $80 млн. в
2005 г. были заморожены иностранны'
ми компаниями для вложения в эконо'
мику страны.

В кабинете министров программа
действий «большой восьмерки» имеет
своих сторонников и противников.

«Наш анализ выявил, что в ряде аф'
риканских и латиноамериканских

стран, где работает «Хипик», так и не
смогли улучшить экономические пока'
затели и выйти из кризиса. В этих госу'
дарствах долги перед международным
сообществом выросли. Принятие этой
программы потребует выполнения опре'
деленных обязательств и условий, кото'
рые приведут к ущемлению наших на'
циональных интересов» — считает
статс'секретарь МИД республики Таа'
лайбек Кыдыров.

У главы Национального банка Мак'
сата Ишенбаева иная точка зрения:
«Национальный банк считает, что спи'
сание более чем одного миллиарда дол'
ларов — выгодно для страны». По сло'
вам «главного банкира» Кыргызстана,
для участия в программе республика
должна выполнить ряд серьезных усло'
вий, включая реформирование энерге'
тической и горнодобывающей отрас'
лей. «Именно эти два условия пугают
некоторых наших политиков». Схо'
жая позиция и у главы минфина Акыл'
бека Жапарова. По его мнению, сокра'
щение объемов обслуживания внешне'
го долга заметно уменьшит потенци'
альный дефицит госбюджета, что поз'
волит перенаправить государственные
средства на поддержку здравоохране'
ния и образования. Президент и пре'
мьер'министр республики, от которых
зависит принятие итогового решения,
пока воздерживаются от однозначных
выводов. Они считают, что сначала не'
обходимо обстоятельно взвесить все
«за» и «против».

В рядах многочисленной армии экс'
пертов сейчас нет единства мнений.
Правда, рефреном все же проходит
мысль, что с имеющей имидж «банано'
вой» страны, вряд ли кто'нибудь из се'
рьезных компаний захочет иметь дело.
В этом случае, управлять стратегичес'
кими отраслями экономики фактичес'
ки, будут менеджеры международных
финансовых институтов. В республике
уже были прецеденты, когда слепое вы'
полнение рекомендаций западных спе'
циалистов, весьма негативно сказалось
на многих реально действующих пред'
приятиях, которые входили в число
флагманов тогда еще советской промы'
шленности.

Кыргызстан, чей промышленный
потенциал позволял производить уни'
кальное космическое оборудование, те'
перь не в состоянии выпускать даже
элементарные канцелярские товары.
Эксперты также приходят к выводу, что
легализация «Хипика» не позволит
Кыргызстану на равных выстраивать

торгово'экономическое сотрудничест'
во, как на уровне СНГ, так и на уровне
Центральной Азии. «В настоящее время
экономические показатели и общая
экономическая ситуация в республике
плавно идет по нисходящей. В этом
контексте правительство не нашло ни'
чего лучшего, чем попытаться вступить
в программу «Хипик», что означает бан'
кротство Кыргызстана, как государст'
ва» — констатирует известный полито'
лог Муратбек Иманалиев. За нацио'
нальную идею «лучше быть бедным, но
гордым» сегодня выступают не только
зрелые, но и вполне молодые политики,
которых не пугают экономические
трудности. «Мы молодежь Кыргызстана
не хотим быть в числе беднейших аф'
риканских стран. Мировой опыт списа'
ния долгов показывает, что зачастую
страна дебитор остается в долговой за'
висимости. Мы считаем, что после ре'
волюционных преобразований, произо'
шедших в Кыргызстане, признавать се'
бя полным банкротом — это позор!», —
с таким эмоциональным заявлением
выступил недавно Форум молодых по'
литиков страны.

Возможно, что авторам идеи концеп'
ции национальной идеологии стоит по'
внимательнее прислушаться к голосам
местных антиглобалистов. Кыргызский
бизнес тоже внимательно следит за раз'
витием «хипиковской» эпопеи. Впрочем,
в независимости от уровня доходов не'
малое число представителей предприни'
мательских структур уверены, что у
страны есть неплохие резервы для ста'
билизации экономической ситуации.
«Наша республика обладает уникальны'
ми природными ресурсами для развития
туризма. Большой экспортный потенци'
ал имеет аграрный сектор. Стала посте'
пенно выходить из теневой экономики
швейная промышленность. Главная про'
блема заключается в отсутствии профес'
сиональных управленцев, как в госсекто'
ре, так, зачастую, и в бизнесе, где за'
правляют в основном сплошные чинов'
ники и депутаты» — говорит предприни'
матель Асан Сатыбеков. Он уверен, что
данная инициатива не станет панацей
от долговых проблем своего родного го'
сударства, при условии, когда бизнес и
власть являются, по сути, одним и тем
же и лицом.

При решении вопроса по принятию
«Хипика» новой власти неминуемо при'
дется ответить на непростой вопрос:
мартовская революция происходила в
Кыргызстане ради борьбы с бедностью
или ее однозначного признания?

Æèçíü âçàéìû

Игорь Шестаков (Бишкек)
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Раньше в Душанбе было два бей'
ткнессета (так евреи называют синаго'
гу). Один из них таджикские власти
снесли 40 лет тому назад. Теперь угроза
нависла над последней в Таджикистане
синагогой, построенной еще в конце XIX
века. В ближайшие месяцы власти
страны намерены снести последнюю в
республике синагогу. На месте иудей'
ского храма будет, воздвигнут «Дворец
наций» — будущая резиденция прези'
дента Таджикистана, с прилегающим к
нему парком.

Первые письма, в которых говорится
о сносе синагоги, верхушка храма бухар'
ских евреев в столице Таджикистана, по'
лучила еще в апреле 2004 года. Перего'
воры председателя религиозной Еврей'
ской общины Таджикистана Бориса Ма'
шоева с властями не дали положитель'
ных результатов. Мэрия Душанбе твердо
настаивала на своем, игнорируя призна'
ние Машоева в том, что Еврейская общи'
на Таджикистана из'за финансовых
трудностей не в силах строить новый
храм, однако готова реконструировать
действующую синагогу под комплекс
«Дворца наций».

После этого руководство местной
синагоги обратилось с письмом к Все'
мирному Конгрессу бухарских евреев с
тем, чтобы содействовать решению
проблемы.

В таджикскую столицу прибыл по'
сланник Всемирной организации «Любо'
вич Движения», главный раввин Цент'
ральной Азии Рабби Абе Давид Гуревич с
письмами к президенту республики Эмо'
мали Рахмонову и мэру Душанбе Мах'
мадсаиду Убайдуллаеву от президента
Всемирного конгресса бухарских евреев
Леви Леваева и президента Конгресса бу'
харских евреев США и Канады Бориса
Кандова. Конгресс в своем письме просил
таджикские власти более глубоко обду'
мать свое решение по этому поводу. Да'
вид Гуревич говорит, что религиозное ми'
ровое сообщество евреев было неприятно
удивлено, узнав о сносе синагоги в Ду'
шанбе, ведь евреи таджикского проис'
хождения в течение более 100 лет всегда
жили в мире и согласии с таджикским на'
родом, испытывая друг к другу самые до'
брые чувства.

«Нам, конечно, понятно стремление
Эмомали Рахмонова построить в центре
столицы «Дворец наций» с прилегаю'
щим к нему парком, но не думаю, что
ради этого стоит сносить святыню, ка'
кого бы там ни было народа. К тому же,
в истории человечества известны такие
случаи, когда совмещение современных

строений и исторических зданий при'
давали городу особую красоту», — ска'
зал главный центрально'азиатский
раввин.

Господин Гуревич подчеркнул, что си'
нагога служит евреям не только духов'
ным центром, она также является местом
встреч и проведения различных меро'
приятий и, безусловно, ее снос может
быть воспринят негативно мировой об'
щественностью, нанеся в то же время се'
рьезный урон многовековой дружбе двух
народов.

«Даже талибы во время своего правле'
ния в Афганистане не трогали единст'
венную в Кабуле синагогу», — отметил он.

Тем временем, как свидетельствуют
документы, предоставленные мэрией Ду'
шанбе, возведение резиденции для главы
Таджикистана в центре столицы, оказы'
вается, было запланировано еще в 60'70
годы прошлого века. Кроме этого, в соот'
ветствии со строительным планом, в цен'
тре города не должно быть одноэтажных
зданий. А синагога, кстати, одноэтажное
здание.

Однако Гуревич настаивает на сво'
ем: «Мы готовы реконструировать си'
нагогу, как дорого бы нам это ни обо'
шлось, тем более, что по плану строи'
тельства, синагога будет находиться на
расстоянии почти в двух километрах от
«Дворца наций», в прилегающем к нему
парке».

Заведующий отделом по делам рели'
гии аппарата мэра Шамсиддин Нуридди'
нов сказал, что синагога не относится к
строениям конца XIX века, как утвержда'
ет руководство храма. Что ж, может
быть. Но синагога, разумеется, также не
является плодом советской эпохи, и уж
точно не строилась в постсоветские вре'
мена. С другой стороны, Нуриддинов го'
ворит, что храм находится в ветхом со'
стоянии. К тому же, по его словам, сина'
гога не входит в список достопримеча'
тельностей столицы, а является типич'
ным жилым домом, который, якобы, в
свое время купил один из еврейских пе'
реселенцев, превратив его со временем в
иудейский храм. 

«Еврейская община заявляет, что по
иудейским поверьям, синагогу никак
нельзя передвинуть или снести. Но тад'
жикские евреи забывают, что они живут
в другом государстве, которое руководст'
вуется, естественно, собственными зако'
нами», — заявляет Нуриддинов.

Для постройки новой синагоги ев'
рейской общине на выбор было пред'
ставлено шесть участков земли в раз'
ных районах столицы. Они выбрали
участок, находящийся на одной из отда'
ленных столичных улиц. Также они по'

просили мэрию арендовать им помеще'
ние, где бы они могли собираться и мо'
литься до окончания постройки новой
синагоги. «Мы предложили им кабине'
ты в здании, которое находится недале'
ко от стройплощадки нового храма.
Первые три месяца за аренду помеще'
ний платила мэрия», — сказал Нуридди'
нов. Однако Гуревич утверждает, что
мэрия арендовала им помещение в ава'
рийном трехэтажном доме с протекаю'
щей крышей.

Говоря об итогах переговоров пред'
ставителей синагоги с мэрией, пресс'се'
кретарь мэра Шавкат Саидов сказал,
что снос столетней синагоги будет за'
вершен к концу июня нынешнего года.
По его словам, еврейский молельный
дом расположен на государственной
земле, и, он мешает сооружению подъе'
здных путей к новой резиденции прези'
дента.

Следует сказать, что в начале этого
года городские власти уничтожили мик'
ву — классную комнату, кошерную ско'
тобойню и ритуальную баню синагоги.
Об этом, кстати, также говорится в заяв'
лении международной организации по
защите религии «Forum 18», базирую'
щейся в Норвегии. По словам Юрия Си'
гала, еврея с украинскими корнями, ев'
рейская община Таджикистана пред'
ставлена, в основном, пожилыми и ма'
лообеспеченными людьми. «Поэтому, —
говорит он, — строить новую синагогу
на собственные средства, мы просто не
можем». Юрий Сигал признался, что на
днях намерен продать свою квартиру в
Душанбе и уехать в Израиль к родствен'
никам.

А вот глава одной из культурных ев'
рейских обществ Таджикистана, незави'
симый журналист Галина Дзутцева гово'
рит, что не стоит особо драматизировать
ситуацию вокруг переноса синагоги: «Я
думаю, что муниципальные власти при'
няли правильное решение на этот счет,
потому что это, по меньшей мере, нелепо,
чтобы какое бы там ни было религиозное
учреждение, стояла напротив резиден'
ции главы государства». По данным по'
следней переписи населения, проведен'
ной в Душанбе в январе 2000 года, в Тад'
жикистане осталось всего 200 евреев.
Это данные шестилетней давности. По'
этому, скорее всего, реальное число евре'
ев в Таджикистане на сегодняшний день,
сократилось.

Как будут компенсировать матери'
альные затраты синагоге, пока не ясно.
Борис Машоев сказал, что недавно встре'
тился с мэром Душанбе Убайдуллаевым,
и, что в настоящее время переговоры по
этому вопросу продолжаются.

Ïîñëåäíèé ðóáåæ
Пайрав Чоршанбиев (Душанбе)
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Личность Гульнары, старшей дочери
президента Узбекистана Ислама Каримо'
ва, до настоящего времени остается одной
из наиболее скандальных и загадочных в
политическом раскладе республики. Про
нее рассказывают самые невероятные ис'
тории, ее фотографии периодически печа'
тают «гламурные» журналы, а некоторые
даже пророчат ей кресло руководителя
страны. Любой обыватель, если конечно
не побоится, расскажет вам о «золотом са'
молете», о ее участии в централизованных
поставках секс'рабынь на Ближний Вос'
ток, о несметных богатствах. С особенной
неприязнью повествуют о Гульнаре жен'
щины. Их можно понять, какая из них в
душе не мечтает быть принцессой, а уж
если не повезло с родством, то желает хотя
бы найти изъян на платье счастливицы.
Мужчины тоже далеко не отстают от жен'
щин. Во всяком случае в Узбекистане с ве'
ликим удовольствием они вам поведают
такое... А под зеленый чай, да под соответ'
ствующую закуску и того больше.

Конечно, из всего нагромождения
фактов и слухов получить нечто достовер'
ное сложно, но сравнивая элементы этого
винегрета вполне можно вычленить не'
что достоверное и правдоподобное.

После возвращения Гульнары на роди'
ну из США, пресса, в основном желтая,
представляла ее этакой «superwomen» —
«черный пояс» по карате, доктор политоло'
гии, да и вообще — просто красавица. Де'
ловая, европейская женщина. Затем перед
нами предстала еще и заботливая мать, та'
лантливый дизайнер, удачливый бизнес'
мен, политолог, художник, ну и, наконец,
поэтесса. Не слишком ли много? Два в од'
ном, ну три в одном, но не столько же?!

Первым из этого ряда выпадает «чер'
ный пояс». В одном из своих интервью
Гульнара рассказала, что некоторое время
занималась таэквондо (журнал «Лица»,
март 2005 г). Никаких соревнований, титу'
лов, а так, занималась для себя. Было ли
такое вообще, а если и было, то сколь дли'
тельно и какие результаты, сказать невоз'
можно. Теперь об образовании. В уже упо'
мянутом интервью Гульнара сообщает, что
вступительные экзамены в Гарвардский
университет она сдавала на компьютере, в
сети, а дополнительный четырехчасовый
экзамен на знание языка — находясь на
шестом месяце беременности. Что в таких
случаях восклицал великий Станислав'
ский? Вот и мы, вслед за ним, тоже сомне'
ваемся. Дальнейшая учеба в университете,
включая защиту докторской диссертации,
заняла всего полтора года... Что ж, исто'
рии известны подобные примеры. Послед'
ний бухарский эмир, не зная русского язы'
ка, в совсем юном возрасте был отправлен

в Россию, где и получил высшее образова'
ние, правда, все'таки за четыре, а не пол'
тора, года... Гульнаре Исламовне ежеднев'
но приходилось осваивать около пятисот
страниц текста учебного материала, в дет'
скую комнату приходилось забегать только
на несколько минут. Так рождался новый
доктор политических наук, так закалялась
сталь! Повезло соискательнице и с руково'
дителем, он много лет жил в Ташкенте и хо'
рошо знал тамошние традиции и степень
благодарности за оказанную помощь.
Правда, злые языки утверждают, что име'
ни госпожи Каримовой нет в реестре сту'
дентов Гарварда, но на то они и злые язы'
ки. Наши поиски в сети монографии док'
тора Каримовой, соответствующей данной
степени, не увенчались успехом.

Спортсменка, отличница, что там
дальше? Да, красавица! Встречаться нам
с очаровательной Гульнарой не приходи'
лось, но на тех фотографиях, которые ча'
сто публикуются, выглядит она просто
прелестно. Конечно, чтобы подчеркнуть
привлекательность женщины средства'
ми современной техники можно достичь
очень многого, но, все'таки, некоторая
«основа» необходима. Единственным ис'
ключением является тот случай, где Гуль'
нара с сыном запечатлена рядом с рос'
сийскими теннисистами. На наш взгляд
этот ракурс более правдоподобен. Кому
нравиться поп, кому попадья, свои вкусы
оставим при себе.

Поговорим об увлечении госпожи Ка'
римовой. Она называет его дизайном
ювелирных изделий, конструирует их и
изготавливает сама. Мы можем предста'
вить себе Петра Великого за токарным
станком вытачивающего деревянные без'
делушки по своему вкусу, представить же
дочь президента Узбекистана с миниа'
тюрными напильниками, резцами, па'
яльниками, что там еще, нет, увольте.
Другое дело если приходится часто зака'
зывать украшения из драгоценных кам'
ней, «коллекционировать» их, накапли'
вать, тогда все становится понятным.
Можно четко определить, какое именно,
допустим, колье или алмазные подвески,
ты желаешь приобрести, даже набросать
эскиз, но к дизайну это никакого отноше'
ния не имеет. Занятие это ничуть не пре'
досудительное для очень богатой женщи'
ны, а тем более, если часть коллекции пе'
риодически направлять на продажу в
сеть собственных магазинов. Такое устой'
чивое увлечение, хобби, вполне может
приносить реальную прибыль. Но это, по'
жалуй, уже бизнес, по своему характеру
узбекам не особенно свойственный.

Семейное положение Гульнары Кари'
мовой тоже вызывает массу пересудов.
Причина ее развода с Мансуром Максуди
по настоящему не ясна и нет смысла об'

суждать мнение каждой стороны. Разо'
шлись, ну и разошлись. Ходили упорные
слухи о браке Гульнары и министра ино'
странных дел Узбекистана Садика Сафа'
ева, но они были категорически отверг'
нуты дипломатическими службами. Са'
ма же дочь президента во всех последних
интервью заявляет, что одна воспитыва'
ет своих детей.

Размеры состояния дочери узбекско'
го президента подсчитать невозможно,
да и стоит ли... Если верна даже часть
слухов, то измеряется оно сотнями мил'
лионов долларов. Говорить можно не о
конкретных цифрах, а лишь о их поряд'
ке. Думается, что даже венценосный па'
паша не совсем представляет масштабы
дочернего бизнеса. Пользуясь ее покро'
вительством, прикрываясь ее именем,
чиновники самого высокого ранга творят
такое, что заставило бы подняться дыбом
волосы у заботливого и доверчивого отца.
Он'то наверняка осознает, насколько
слухи о богатствах дочери бьют по его
президентскому имиджу. Поскольку кон'
кретные ссылки невозможны, поделимся
лишь собственным опытом столкновения
с «настойчивым» продвижением деловых
интересов инфанты. В одном из област'
ных центров страны старшей дочери
президента пригляделся один «объект»,
назовем его так. Вопрос был решен в счи'
танные дни, но самое интересное, что вся
инфраструктура «объекта» — подъездные
дороги, центральная канализация, теп'
лоснабжение и прочее, были капитально
отремонтированы или построены зано'
во, за счет средств местного бюджета и в
невероятно короткие сроки! Причем имя
будущей хозяйки «объекта» никто не
скрывал! А есть ведь еще и младшая сест'
ра, и тетушка Гульнары Исламовны!

Наиболее, на наш взгляд, интересное о
деятельности доктора политологии Кари'
мовой можно почерпнуть из статьи про'
фессора Файзуллаева «Гульнара Каримова
не отнимала у меня «Центр политических
исследований». При ее прочтении мы мыс'
ленно аплодировали профессору! В статье
он подчеркивает, что Центр политических
исследований был создан «по идее» Гульна'
ры Каримовой, но на момент создания са'
ма Гульнара уехала на работу в Москву, в
посольство Узбекистана. Профессор Фай'
зуллаев, будучи первым проректором Уни'
верситета мировой экономики и диплома'
тии (УМЭД) «внес свою скромную лепту» в
создание Центра и по совместительству
его возглавил. Затем он уехал в «длитель'
ную командировку», а по возвращению пе'
решел на работу в тот же УМЭД на долж'
ность и.о. (!!!) профессора. 

Ну, как вам теперь нравится портрет
нашей героини?

Æåëòûå ïóëè â ñòîðîíó Ãóëè
Ядгор Норбутаев (Ташкент)

Окончание читайте на стр. 8
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Давно ожидаемое событие, как обыч'
но, случилось неожиданно. Речь идет об
отставке генерального прокурора Туркме'
нистана Курбанбиби Атаджановой. В
стране, где руководители различных уров'
ней успевают проработать на своих постах
не более 2'3 лет, Атаджанова, занимала
свою должность 9 лет и это событие само
по себе неординарное. Пик активности
этой женщины в борьбе за «близость к
главному телу страны» пришелся на 2002
год. До этого времени самыми влиятель'
ными правоохранительными структура'
ми в Туркменистане считались Комитет
национальной безопасности (КНБ) и Ми'
нистерство внутренних дел (МВД).

Очевидно, в результате различных ин'
триг, в марте 2002 года был смещен со сво'
его поста глава КНБ Мухаммед Назаров, а
на его место был назначен Поран Берды'
ев, возглавлявший до этого МВД. Однако и
он долго не просидел в кресле председате'
ля КНБ и 15 ноября этого же года был уво'
лен. Таким образом, две самые влиятель'
ные фигуры туркменских силовых струк'
тур были устранены с пути Атаджановой.
Новые руководители КНБ (преобразован'
ное тогда уже в Министерство) и МВД не
имели того авторитета и опыта, которым
обладали их предшественники, и гене'
ральная прокуратура во главе с Курбанби'
би Атаджановой стала наиболее весомой
из правоохранительных структур.

В ноябре того же года случилось со'
бытие, которое еще раз позволило про'
демонстрировать преданность прези'
денту страны и еще больше укрепить ав'
торитет Атаджановой в глазах Сапарму'
рада Ниязова. 25 числа произошла не'

удачная попытка покушения на прези'
дента страны.

Расследованием покушения, как не
трудно догадаться, руководила Атаджа'
нова, и в довольно короткие сроки дело
было раскрыто, и были арестованы все
причастные и даже не причастные к по'
кушению люди, а материалы дела пере'
даны в суд. В те дни она постоянно отчи'
тывалась о ходе следствия по всем кана'
лам телевидения. Она так же лично вела
допросы людей признанных организато'
рами покушения. В частности, она до'
прашивала Ыклыма Ыклымова, с кото'
рым мне довелось сидеть в одной камере
следственного изолятора МНБ. 

Все эти экстраординарные для стра'
ны события, уместившиеся в один год,
вознесли Атаджанову к вершине власти и
на вершину карьеры. И даже случай с за'
держанием ее мужа (по другим сведени'
ям — дочери) с крупной партией нарко'
тиков, не стал поводом для отставки глав'
ного правоохранителя страны. Она пре'
данно служила президенту и ее необходи'
мость, для Ниязова была очевидна.

Президент, скорее всего, уже тогда
предполагал, что ее руками можно будет
убрать еще нескольких человек, представ'
ляющих потенциальную опасность для не'
го лично. Так, например, в течение 2005
года неожиданно были смещены со своих
постов, а затем и осуждены вице'премьер
правительства Еллы Гурбанмурадов и его
«противовес» по силе влияния на президен'
та Реджеп Сапаров (управляющий делами
аппарата президента). Были уволены, а
многие и осуждены, и ставленники этих
двух людей, занимавшие различные руко'
водящие посты. Всю эту работу естествен'

но проделала генеральная прокуратура.
Последний из оставшихся влиятельных
региональных руководителей, бывший хя'
ким (глава) Лебабского велаята Гедай Ахме'
дов, в конце прошлого года тоже был арес'
тован, а затем осужден. С этой работой
Атаджанова так же успешно справилась.

Таким образом, на высших руководя'
щих должностях в Туркменистане не ос'
талось сколько'нибудь влиятельных фи'
гур, кроме самой Атаджановой.

Как отмечалось в статье «Туркменис'
тан на пороге гуманитарной катастрофы»
опубликованной в 3 номере «Оазиса» (фев'
раль 2006), в стране настает время, когда
во власть будут приходить молодые кад'
ры, подготовленные на идеях президент'
ской книги «Рухнама». И сама возмож'
ность верно служить «великому президен'
ту» для нового поколения будет главной
наградой в их жизни. Для таких кадров
Курбанбиби Атаджанова и расчищала до'
рогу. И, собственно, миссия генеральной
прокуратуры была не защита законности,
а защита власти. И со своей миссией гене'
ральный прокурор справилась блестяще.
Теперь надобность в Атаджановой отпала.
24'го апреля из Ашхабада пришло сооб'
щение о том, что против бывшего Гене'
рального прокурора Туркменистана Кур'
банбиби Атаджановой возбужден ряд уго'
ловных дел по коррупции, содействию
наркоторговле, сокрытию преступлений.
У нее и ее сообщников из различных под'
разделений системы прокуратуры Турк'
менистана, а также у ряда ее родственни'
ков конфисковано все имущество. Сама
Атаджанова полностью признала свою
вину, просила о снисхождении. Следствие
продолжается.

Ìèññèÿ âûïîëíåíà
Фарит Тухбатуллин (Вена)

O

Перейдем к главному — возможности госпожи Каримовой стать
президентом Узбекистана, об этом сегодня много пишут. Судить об
этом можно по публикациям, они, на наш взгляд, это позволяют.
Мы попробовали разделить их на три условных группы. К первой
мы отнесли откровенно «желтые» тексты, написанные ради сенса'
ции и статьи людей «недолюбливающих» батюшку Гульнары, а, сле'
довательно, и ее саму. Эта группа в комментариях не нуждается.

Вторую группу представляют публикации имеющие намере'
ние произвести зондирование обстановки и по реакции на него
определить степень возможности выдвижения госпожи Кари'
мовой на узбекский престол. Осуществляется эта акция отдель'
ными клановыми группами, которые видят для себя, в перспек'
тиве, удобные места которые могут занять их представители
при благоприятном стечении обстоятельств. К этому наверняка
причастны и компетентные органы, такая у них служба — долж'
ны рассматривать все возможные варианты.

Третья группа инициируется самой Гульнарой Каримовой
для создания определенного собственного имиджа. К ней мы
еще вернемся.

Как же относится сам Ислам Каримов к вопросу престоло'
наследия? Мы абсолютно уверенны, что в настоящее время —
крайне отрицательно. В любом случае последнее слово останет'
ся за действующим президентом. Кому, как не ему знать все по'

ложительные и отрицательные черты своей ретивой дочери! Эх,
был бы сын, но, увы, его нет и уже не будет. 

Да и как же протолкнуть дочь на свое (пока еще) место. В на'
чале ей надо «посидеть на земле», покомандовать вилоятом (об'
ластью), уж потом идти в премьеры. Где только взять такой вило'
ят, когда все разваливается на глазах, держится на крепком ку'
лаке президента. Можно ли будет с собственной дочери спро'
сить по всей строгости за невыполнение плану по сбору хлопка?
А под чье влияние она может попасть там, вдали от дома? Не ус'
ледишь. И все ее просчеты будут проецироваться на него, Исла'
ма Каримова. Нет нельзя, никак нельзя! Пусть лучше тешится
тем, что имеет.

И самой Гульнаре Каримовой надо думать о будущем, своем и
своих детей. Как сложится судьба мальчика, ее сына, которого
сейчас тоже зовут Ислам Каримов, в будущем Узбекистане? Ну,
год можно прожить здесь еще, ну два, а дальше? Нет, для будуще'
го нужны только деньги, большие деньги. Эти деньги нужно на'
дежно пристроить, припрятать. И куда потом ехать надо решать
уже сейчас, немедля. В Россию? Не факт, и там могут достать...
Думать, думать! Нужно создать благоприятное общественное
мнение о себе, но не здесь, не в Узбекистане. На Родине уже ниче'
го не поправишь. Публиковать статьи о себе необходимо за рубе'
жом, хотя бы в той же России. Пусть все думают — умная, талант'
ливая, но по'своему несчастная мать двоих детей... 

Æåëòûå ïóëè â ñòîðîíó Ãóëè
Окончание. Начало читайте на стр. 7
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Реки Пяндж и Амударья, еще по рас'
четам советских властей, должны были
превратиться в Клондайк гидроэлектро'
станций. Технически обоснованны ока'
зались 13 проектов. При их полной реа'
лизации Таджикистан мог бы вырабаты'
вать 82 млрд. кВт/ч. Для Таджикистана,
пожалуй, это самое амбициозное насле'
дие от СССР. Душанбе уже возложил
большие надежды на ресурсы этих рек.
Их использование может превратить Та'
джикистан, обладающий 65% водными
ресурсами Центральной Азии, в «малую
энергоимперию» от центрально'азиат'
ского региона до Юго'Восточной Азии.
Потребителями таджикской электро'
энергии могут стать быстро развиваю'
щиеся страны, «пожиратели» энергии —
Китай с Индией, Пакистан, Иран и сугу'
бо уязвимый в энергетическом плане —
Афганистан. А Таджикистан сможет уп'
рочить свою энергетическую безопас'
ность и, следовательно, суверенитет. По'
ка, на пространстве СНГ это страна яв'
ляется самой бедной. Однако оговорим'
ся, что это еще проекты и мечты. И есть
некоторые реальности баланса мировых
сил в регионе, которые не дают Таджи'
кистану осуществить свои проекты.
Особенно, это касается, Даштиджум'
ской ГЭС.

Первый шаг к мечтам Душанбе наме'
рен начинать с Даштиджумской ГЭС,
плотина которой должна составить 320
м., а проектная мощность 15,6 млрд.
кВт/ч. в год. Президент Эмомали Рахмо'
нов призывает инвесторов к ее строи'
тельству. Главный аргумент таджикского
президента, — эта ГЭС поспособствует в
восстановлении Афганистана, так как
она должна строиться в приграничном
районе между Таджикистаном и Афгани'
станом. Рахмонов всегда подчеркивает:
«Будут орошены более 1,5 млн.га. земли в
Афганистане». Объём водохранилища
этой станции будет равен 17,5 млрд.
куб.м.

Недавно во время своего визита в Ду'
шанбе, министр энергетики и водных
ресурсов Исламской республики Афга'
нистан (ИРА) Мухаммад Исмаилхан вы'
разил готовность своей страны в учас'
тии в этом проекте. Исмаилхан, прибыв'
ший на подписание трехстороннего со'
глашения (Таджикистан, Афганистан,
Иран), который предусматривает строи'
тельство высоковольтной ЛЭП Сангту'
да'Кундуз'Герат'Мешхед, а также тран'
зита электроэнергии из Таджикистана
через Афганистан в Иран, отметил:

«Страны'доноры на Лондонской конфе'
ренции обещали $10,5 млрд. для восста'
новлении Афганистана. Власти Афгани'
стана рассматривают возможность ис'
пользования части из этих средств для
участия в строительстве Даштиджум'
ской ГЭС».

Анварулхак Ахади, министр финан'
сов ИРА, в одном из своих интервью не'
давно заявил, что его министерство еще
не получило предложений и проектов со
стороны Министерства энергетики и
водных ресурсов страны по поводу выде'
ления суммы для проекта Даштиджум'
ской ГЭС. «Если поступит проект, изу'
чим его и если он выгоден Афганистану,
мы с удовольствием, согласны пойти на'
встречу» — отметил министр. Из $10,5
млрд. выделенной финансовой помощи
мирового сообщества Афганистану, око'
ло $2 млрд. направлены для восстанов'
ления энергетических инфраструктур
страны, в первую очередь электроэнер'
гии. Будучи заметной фигурой в полити'
ке Афганистана, Исмаилхан, один из
влиятельных моджахедских лидеров
ИРА, особенно в провинции Герат, счита'
ется одним из субъектов внутреннего
присутствия Ирана в Афганистане. Не
исключено, что его слова о выделении
суммы для даштиджумского проекта,
могут быть интерпретированы в пользу
Ирана. Или наоборот, устами Исмаилха'
на, звучала позиция проамериканского
правительства Афганистана и самих
США, которым выгодно в недалеком бу'
дущем непосредственно участвовать и
получить выгоду из многообещающих
таджикских проектов.

Однако в данный момент инвесторов
нет. Согласно данным министерства
энергетики Таджикистана, для строи'
тельства этой ГЭС необходимы пример'
но $3 млрд. Эксперты считают, что сам
проект слишком амбициозен и полон
риска. «Все, что связано с Афганиста'
ном, амбициозно и рискованно, — гово'
рит Зия Рафъат, афганский эксперт. —
Во'первых, меняющаяся как весенний
воздух, политическая ситуация в Афга'
нистане». По мнению Рафъата, самое
главное, что отталкивает инвесторов от
открытия своего бизнеса в этой стра'
не — безопасность, хотя север страны,
граничащий с Таджикистаном, стаби'
лен уже 4 год. «Во'вторых, будучи полем
геополитических столкновений между
США с НАТО с одной стороны и регио'
нальными державами, такими как Па'
кистан, Иран, и конечно, России с его
сателлитами в Центральной Азии с дру'
гой стороны, Афганистан не перестал

быть угрозой для своих соседей. Одной
из таких угроз, является само присутст'
вие в этой стране США». По мнению
Рафъата, проамериканское правитель'
ство Хамида Карзая не имеет нормаль'
ных отношений с Россией и Ираном. Эти
страны в данный момент являются ос'
новными инвесторами энергетических
проектов Таджикистана.

При этом надо отметить, что Россия,
пользующаяся большим влиянием в Тад'
жикистане, и Иран, считающийся стра'
ной'братом по крови этой центрально'
азиатской страны, не имеют единого
подхода. Их интересы разделяются. К
примеру, их неоднозначные позиции по
проекту «Сангтуда'1», пакет акций, кото'
рого русские просто отобрали у иранцев.
Впоследствии которого родилась «Санг'
туда'2», которая и предназначена для
признания интересов Ирана в Таджики'
стане.

Россия и Иран едины только в проти'
востоянии США в этой стране, в частно'
сти, и в регионе в целом. Россия в Таджи'
кистане уже реализует самые большие
проекты гидроэлектростанций — «Рагун»
и «Сангтуда'1». РАО ЕЭС еще раньше,
чем Газпром превратился в носителя гео'
политических амбиций новой России.
Однако Таджикистан в данный момент
ведет и тонкую политику по мере воз'
можности обеспечить и интересы США в
стране. Уход российской пограничной
группы с таджико'афганской границы
открыл для США прямую дорогу в Тад'
жикистан. Свидетельство этому — стро'
ительство моста над Пянджем, где сим'
волично находится американский флаг.
В ответ Россия добилась создания  своей
военной базы, под залог $2 млрд. инвес'
тиций. Создалась ситуация неординар'
ная для импорта таджикской электро'
энергии: «Если Россия и Иран произво'
дят электроэнергию, то придется счи'
таться и с США, и с проамериканским
правительством Афганистана, страной,
через которую пролягут линии электро'
энергии в Юго'Восточную Азию, — гово'
рит Раззоки Моъмун, известный афган'
ский журналист. — Возможно ли это?
Возможно, если и США дадут некоторые
привилегии, особенно России в Афганис'
тане». По мнению Моъмуна, именно дан'
ная ситуация стала камнем преткнове'
ния в развитии всяких проектов, в том
числе газопровода ТАП. «И такая участь,
возможно, ждет проект Даштиджумскую
ГЭС и другие проекты, касающиеся  рек
Пяндж и Амударья. Это'то и вызывает
опасения иностранных инвесторов» —
заключает Моъмун.

Ñëîâî î Äàøòèäæóìå
Умид Арман (Кабул)
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Проблема водообеспечения и совме'
стного использования трансграничных
водных ресурсов остается одной из ос'
новных источников напряжения, созда'
ющей угрозу региональной безопасности
странам Ферганской долины. Система
использования водных ресурсов для
Кыргызстана, Таджикистана и Узбекис'
тана приобретает новый качественный
контекст, так как дефицит воды в любой
из стран рассматривается в призме пря'
мой угрозы национальным интересам.

«Малоснежные и слишком теплые зи'
мы последних лет — предвестники мало'
водья стали почти нормой на фоне гло'
бального потепления климата, — говорит
исполнительный директор Ассоциации
Узбекистана по устойчивому использова'
нию водных ресурсов Искандар Абдулла'
ев. — По прогнозам ООН предстоящие го'
ды будут засушливыми и обстановка уже
заранее называется сложной. Перма'
нентный демографический взрыв неиз'
бежно увеличит потребность в воде в
предстоящие 20 лет на 40%. Земли Фер'
ганской долины находятся в аридной зо'
не, в которой без орошения возделывать
сельскохозяйственные культуры и полу'
чать устойчивые урожаи невозможно.
Поэтому почти во всех странах региона
существует и преобладает ирригация, ко'
торая требует огромного количества вод'
ных ресурсов».

Водные ресурсы между тремя страна'
ми разделены неравномерно. Основные
водные стоки формируются на террито'
рии Кыргызстана и Таджикистана. Раз'
деление некогда единой водной системы,
а также отсутствие бюджетных средств у
водных организаций трех республик
привели к почти аварийному положению
крупных водных объектов — водохрани'
лищ, каналов, насосных станций. Износ
технических средств по мониторингу,
контролю и распределению водных ре'
сурсов в межгосударственных и особо
крупных водных объектах очень высок.
Отсутствует согласованная политика ве'
дения сельского хозяйства в регионе.
Каждое государство старается увеличить
орошаемые площади, старается прихва'
тить свободные водные ресурсы.

Постоянная угроза возникновения
трений по поводу водопользования при'
сутствует в отношениях Кыргызстана и
Таджикистана. Исфаринско'Баткенская
конфликтная зона является одной из са'
мых взрывоопасных участков Ферган'

ской долины. Споры из'за воды не раз
проводили к конфликтам, но особенно
сильными они были в 1969, 1974 и 1989
годах. И это несмотря на то, что наиболее
обеспеченными водными ресурсами в
Центральной Азии, по сравнению с дру'
гими республиками, являются Кыргыз'
стан и Таджикистан, которые из'за нере'
шенности вопросов об оплате за хране'
ние и пропуск воды в ирригационный пе'
риод с водохранилищ, столкнулись со
многими проблемами.

«Дефицит воды в первую очередь бьет
по малоимущим слоям населения Фер'
ганской долины, — говорит президент
НПО «За международную толерантность»
(Баткен) Рая Кадырова. — Большинство
орошаемых районов в регионе соседству'
ют, и могут быть источниками конфлик'
тов, так как соседи делят воду одних и тех
же водных систем. На почве воды наблю'
дается обострение межнациональных от'
ношений. Проблема водообеспечения на'
селения питьевой водой с каждым годом
усугубляется, возникают трения между
гражданами, живущими в пограничных
районах, да и государствами в целом в во'
просе коллективного водопользования».

По словам Кадыровой, здесь ведущую
роль могут играть НПО. Так, например,
их проект «Таджикистан — Кыргызстан»
помог установить консенсус в местных
сообществах и принять превентивные
меры по недопущению межэтнических
обострений в приграничных селах Бат'
кенской области. «В сёлах Андарак, Ис'
кра и Коммуна Лейлекского района, с на'
селением в 11 тысяч человек, ежегодно, в
течение последних 12 лет из'за постоян'
ной нехватки воды происходили, так на'
зываемые, «кетменные войны» между
кыргызами и таджиками, — сказала Ка'
дырова. — И благодаря усилиям нашей
организации совместно с таджикскими
партнерами и при финансовой поддерж'
ке доноров, а также при активном учас'
тии местной власти и населения данный
конфликт был разрешен благодаря от'
крытию водопровода».

Кыргызстан занимает одно из пер'
вых мест в мире по обеспеченности насе'
ления водными ресурсами. И поэтому, на
первый взгляд, вроде нет повода для тре'
вог, учитывая неограниченные возмож'
ности ледников. Но из'за глобального по'
тепления площадь оледенения сокраща'
ется, что приведет к значительному
уменьшению водности.

«Однако проблема не в количестве, а в
бездумном отношении к запасам воды и

её загрязнению, — говорит руководитель
НПО «Независимая экологическая экс'
пертиза» (Бишкек) Олег Печенюк. — Се'
годня различные международные доно'
ры прокладывают трубы в сёлах, тем са'
мым, обеспечивая сельчан питьевой во'
дой. Решение проблемы кажется очевид'
ной, но за её бортом остается дренаж.
Многие дренажные системы на юге Кыр'
гызстана замусорены или вовсе не функ'
ционируют, что уже сегодня может вы'
литься в экологическую катастрофу Фер'
ганской долины. Поэтому проблему нуж'
но решать в комплексе, то есть привле'
кать нужных специалистов для эксперти'
зы водных проектов».

По мнению Печенюка, водная про'
блема является индикатором выявле'
ния экономических и экологических
проблем, представляющих собой угрозу
безопасности в Ферганской долине.
«В Узбекистане считают, что мы исполь'
зуем воду, как рычаг политического дав'
ления, — говорит он. — Всё началось
зимой 2000 года, когда узбекская сторо'
на прекратила подачу газа. Чтобы вы'
работать дополнительное количество
электроэнергии, начался сброс воды на
Токтогульском водохранилище. В ре'
зультате часть хлопковых полей в Узбе'
кистане оказалась заболоченной. Нали'
цо экологическая и экономическая про'
блемы».

Подобное противостояние между дву'
мя соседями едва не переросло в плос'
кость силовых решений. Узбекистан в не'
посредственной близости от кыргызско'
узбекской границы развернул войсковую
часть и провел ряд учений «по захвату
Токтогульской ГЭС» с использованием
бронетехники и вертолетов. Кыргыз'
стан, в свою очередь, через «утечки» СМИ
распространил версию, что в случае
взрыва плотины, водные массы «сметут с
лица земли Ферганскую долину»... 

Для Ферганской долины необходимо
выработать собственную систему мер во
избежание дестабилизации в регионе и
реализовать программы устойчивого
развития, привлекая инвестиции.
В дальнейшем властям Кыргызстана, Та'
джикистана и Узбекистана, отказавшись
от взаимных претензий по водным про'
блемам, нужно заключить договор для
реальной интеграции. Иначе до тех пор,
пока не будет выработан механизм спра'
ведливого перераспределения воды, уяз'
вимость стран Ферганской долины будет
расти прямо пропорционально угрозе ре'
гиональной стабильности.

Бакыт Ибраимов (Ош)
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